



Evangile : selon saint Matthieu (24, 37 - 44)

Ce texte n'a pas été écrit pour nous faire peur, mais pour nous éclairer : on dit de ce genre d'écrits qu'ils sont « apocalyptiques » : ce qui veut dire littéralement qu'ils « lèvent un voile », ils dévoilent la réalité. (M.N.T) ... Pour les chrétiens, il y a trois événements de Jésus : il est venu à Bethléem il y a plus de 2000 ans ; il vient encore aujourd'hui à chaque eucharistie, à travers la Parole de Dieu, les sacrements et tout ce qui arrive de bon dans le monde ; il reviendra à la fin des temps et il établira définitivement son royaume. (Mgft jr) L'auteur de cet évangile écrit vers 80-90 après J.C., est probablement l'apôtre Matthieu, collecteur d'impôts pour le compte des Romains, avant que Jésus ne l'appelle à sa suite. (C) Manger, boire, se marier, est tout à fait légitime. Leur péché, c'est d'avoir réduit l'existence humaine à cela. C'est de croire que le don de Dieu se réduit à une vie entre nous alors que Dieu nous appelle à une vie avec lui (l'Alliance). (Prions en E)

En ce temps-là, Jésus disait à ses disciples : « Comme il en fut aux jours de Noé, ainsi en sera-t-il lors de la venue du Fils de l'homme. En ces jours-là, avant le déluge, on mangeait et on buvait, on prenait femme et on prenait mari, jusqu'au jour où Noé entra dans l'arche; les gens ne se sont doutés de rien, jusqu'à ce que survienne le déluge qui les a tous engloutis : telle sera aussi la venue du Fils de l'homme. Alors deux hommes seront aux champs : l'un sera pris, l'autre laissé. Deux femmes seront au moulin en train de moudre : l'une sera prise, l'autre laissée. Veillez donc, car vous ne savez pas quel jour votre Seigneur vient. Comprenez-le bien : si le maître de maison avait su à quelle heure de la nuit le voleur viendrait, il aurait veillé et n'aurait pas laissé percer le mur de sa maison. Tenez-vous donc prêts, vous aussi :

c'est à l'heure où vous n'y penserez pas que le Fils de l'homme viendra. »
venue du Fils de l'homme: jour où le Christ viendra juger les vivants et les morts. Noé : lorsque Dieu lui demande de construire l'arche, c'est pour le sauver de la méchanceté qui règne sur la terre. Dieu va passer un accord, une alliance avec lui et tous ses enfants. Il fait naître un arc-en-ciel pour que tous se souviennent de cette alliance. Par la vie, la mort et la résurrection de Jésus, Dieu conclut une nouvelle alliance vivante et éternelle avec les hommes. Il met en eux son Esprit. (Mgft jr)

Fils de l'Homme : 3 fois dans ce texte ; Jésus est le seul à employer cette expression, et il le fait souvent : 30 fois dans l'évangile de Matthieu. En hébreu, l'expression veut dire tout simplement « homme ». Il annonce son rôle de Sauveur, de porteur du destin de toute l'humanité. Saint Paul exprime autrement ce même mystère quand il dit que le Christ est la tête d'un Corps dont nous sommes les membres. Saint Augustin, lui, parle du Christ total, Tête et Corps, et il dit « notre Tête est déjà dans les cieux, les membres sont encore sur la terre ».

deux hommes... champs... Deux femmes seront au moulin : il est tentant de se laisser envahir par les activités habituelles, les devoirs, les copains, l'ordinateur... Cette semaine, à quelles occupations as-tu consacré le plus de temps ? (Cléophas)

l'un sera pris : tout ce qui sera trouvé juste sera sauvé. Mais c'est également au cœur de chacun de nous que le bon sera préservé et le mal extirpé. Il nous revient donc de veiller, comme dit Jésus, c'est-à-dire de nous trouver prêts pour le jour où « le Fils de l'Homme viendra ».



feuille « Dimanche »

Paroisse Saint Jean-Paul II
De Limoges

1^{er} dimanche de l'Avent



On préfère parfois aller jouer avec les copains plutôt que de faire ses devoirs. Au temps de Noé, les gens étaient comme ça : ils pensaient à manger et à boire, sans se douter que le déluge allait arriver. Sauf Noé qui, en gardant un cœur attentif, a entendu l'avertissement de Dieu, puis construit l'arche. Dans cet évangile, Jésus nous demande de rester éveillés et de préparer notre cœur, comme Noé a préparé l'arche, pour accueillir le Fils de Dieu dans la nuit de Noël. (PEjr)

Venez ! Ne manquons pas ce nouveau départ. Avec l'Avent, une nouvelle année liturgique s'ouvre... Entrer dans l'Avent, c'est entrer dans la ... vigilance... Sommes-nous prêts à nous arracher à nos torpeurs et à notre sommeil, à nos léthargies et à nos lenteurs ?... Attendre Dieu chaque jour, le chercher au cœur même du monde et au secret de notre vie, voilà aussi à quoi le temps de l'Avent nous appelle. Nous ne savons ni le jour ni l'heure, mais nous savons qu'il est déjà là, qu'il est venu, qu'il reviendra ! Confiance, Dieu arrive !... Qu'ai-je envie de demander à Dieu au début de ce temps de l'Avent ? (Benoît Gschwind, PE)

il nous faut être toujours prêts. Prêts à quoi ? Prêts d'abord à accueillir Jésus qui vient chaque jour au cœur de nos vies ! Être toujours prêts à l'accueillir quand il vient et qu'il se donne à nous dans sa parole et son eucharistie. Etre toujours prêts quand il vient vers nous parce qu'il a faim, ou soif, ou qu'il est nu, il reviendra dans la gloire à la fin des temps pour nous juger... mais, précisément, il nous jugera sur la manière dont nous l'aurons traité quand il est venu au cœur de nos vies. (B. Dumont, Mgft)

nous ne savons pas quand Jésus viendra à notre rencontre. C'est pourquoi nous avons besoin de ce temps pour préparer notre cœur à l'accueillir, lui qui vient toujours discrètement frapper à la porte de notre cœur... son retour à la fin des temps... ne doit pas nous effrayer : Il nous invite à vivre dans l'espérance, dans la vigilance et dans la confiance. Le Christ, qui a déjà vaincu le mal et la mort, accomplira alors pleinement son Royaume de justice, de paix et d'amour. (Mgft jr)

Noël approche. En attendant, Jésus, dans l'évangile, nous invite à veiller ». Prends-tu le temps de te préparer ? De quelle façon ?

29 et 30 novembre 2025

Tenez-vous donc prêts : se tenir prêt, c'est comme pour les sportifs : il s'entraîne tous les jours. Nous, les chrétiens, nous nous tenons prêts à accueillir Jésus, tout particulièrement pendant l'Avent.

c'est à l'heure où vous n'y penserez pas : quels événements ont récemment bousculé ton quotidien ? Comment as-tu réagi ? (Cléophas)

Première Lecture : Livre d'Isaïe (2, 1 - 5)

Isaïe est le plus célèbre des prophètes de l'Ancien Testament. Huit siècles avant Jésus-Christ, il appelle ses contemporains se convertir et à mettre leur espoir en Dieu... Juda est l'un des deux royaumes issus de la scission d'Israël, en 900 avant Jésus-Christ. (Cléophas) Le jour du jugement sera aussi jour de réconciliation et de pacification. Finie la haine entre les nations. (P en E) Le prophète Isaïe a reçu une révélation. Un jour, tous les peuples se tourneront vers Dieu pour apprendre à aimer et à faire le bien. Les armes seront transformées en outils pour cultiver la terre, et la paix régnera sur la terre. (Mgft jr)

Parole d'Isaïe, – ce qu'il a vu au sujet de Juda et de Jérusalem. Il arrivera dans les derniers jours que la montagne de la maison du Seigneur se tiendra plus haut que les monts, s'élèvera au-dessus des collines. Vers elle afflueront **toutes les nations et viendront des peuples nombreux. Ils diront : « Venez ! montons à la montagne du Seigneur, à la maison du Dieu de Jacob !** Qu'il nous enseigne ses chemins, et nous irons par ses sentiers. » Oui, la loi sortira de Sion, et de Jérusalem, la parole du Seigneur. Il sera juge entre les nations et l'arbitre de peuples nombreux. De leurs épées, ils forgeront des socs, et de leurs lances, des fauilles.

ce qu'il a vu : vérité cachée que Dieu confie à un prophète chargé de l'annoncer à tous **Il arrivera dans les derniers jours :** c'est une promesse de Dieu. Les prophètes ne sont pas des voyants, des devins, leur mission n'est pas de prédire l'avenir ; ils sont, comme on dit, la « bouche de Dieu », ils parlent de la part de Dieu. Et donc, finalement, ils ne peuvent pas dire autre chose que le projet de Dieu qui est un projet de paix. Le prophète habite à Jérusalem et il est témoin, chaque année, de cette extraordinaire semaine d'automne, qu'on appelle la fête des Tentes. On vit sous des cabanes, même en ville, pendant 8 jours, en souvenir des cabanes du séjour dans le désert du Sinaï pendant l'Exode ; à cette occasion, Jérusalem grouille de monde, on vient de partout, il y a même des étrangers (Dt 16 , 14 - 15). (Marie Noëlle Thabut)

des peuples nombreux... montons à la montagne du Seigneur : double dimension de l'Alliance de Dieu avec l'humanité : d'une part, Dieu a choisi librement ce peuple précis pour faire Alliance avec lui (c'est ce qu'on appelle « l'élection d'Israël ») et en même temps ce projet de Dieu concerne l'humanité tout entière, il est universel.

Sion : nom d'une colline de Jérusalem. Dans la Bible, on utilise souvent ce mot pour parler de la ville de Jérusalem tout entière.

Jacob : fils d'Isaac, il porte aussi le nom d'Israël. Il est l'ancêtre des 12 tribus d'Israël, donc du peuple juif. (Cléophas) Dieu de Jacob est l'un des noms de Dieu

Psaume : 121

Vers l'an 1000 av. J.C. Jérusalem était une bourgade sans importance, qui s'appelait Jébus et ses habitants les

C'est là qu'Israël doit rendre grâce Appeler le bonheur sur Jérusalem : au nom du Seigneur.

« Paix à ceux qui t'aiment !

C'est là le siège du droit, Que la paix règne dans tes murs, le siège de la maison de David. le bonheur dans tes palais !»

À cause de mes frères et de mes proches,

je dirai : « Paix sur toi ! »

À cause de la maison du Seigneur notre Dieu, je désire ton bien.

maison du Seigneur: la sainteté de Jérusalem lui vient de ce qu'elle est comme un écrin pour la chose la plus précieuse du monde pour un croyant : le Temple qui est le signe visible de la Présence du Dieu invisible. Il a connu bien des malheurs, notamment la persécution d'Antiochus Epiphanes qui l'avait transformé en temple païen (en 167 av. J.C.) et il avait fallu se battre les armes à la main pour le récupérer et y restaurer le culte ; puis il a été détruit une deuxième fois en 70 ap. J.C., date à laquelle les Romains l'ont incendié ; jusqu'à présent le Temple n'a jamais été reconstruit, mais Jérusalem reste la Ville Sainte, et l'on attend sa restauration en même temps que la venue du Messie. Ainsi est-il demandé à chaque Juif, où qu'il soit dans le monde, de laisser près de l'entrée de sa maison, une pièce non aménagée, ou au moins un pan de mur non peint, en souvenir de Jérusalem non encore reconstruite. Ou bien encore, où qu'ils soient, les Juifs se tournent vers Jérusalem pour la prière, et tous les jours, dans la prière, on dit « Si je t'oublie, Jérusalem, que ma main droite dépérisse ».

Jérusalem, te voici dans tes murs... qu'un : Jérusalem a été reconstruite après les horreurs commises par les troupes de Nabuchodonosor, en - 587, la destruction du Temple, et de la ville... l'Exil à Babylone, puis le retour autorisé en 538 par le nouveau maître du Moyen-Orient, Cyrus.

C'est là que montent les tribus : sous Salomon, qui fait édifier le premier Temple, Jérusalem est devenue le centre de la vie cultuelle : trois fois par an les Juifs pieux montaient en pèlerinage à Jérusalem et, en particulier, pour la fête des Tentes à l'automne. (d'après M. N. Thabut)

Paix à ceux qui t'aiment : nous avons là la meilleure traduction possible du mot « Shalom » : « Que la paix règne dans tes murs, le bonheur dans ta maison... » Quand on salue quelqu'un par ce mot « Shalom », on lui souhaite tout cela ! Dans le mot « Jérusalem » il y a le mot « shalom ».

Deuxième Lecture : lettre de Paul aux Romains (13, 11 - 14)

Dans la foi chrétienne, la vraie demeure de Dieu est le peuple croyant. Dieu ne demeure pas dans un temple de pierre, mais un temple de chair : le cœur de l'être humain. (P en Eglise) Saint-Paul rappelle aux premiers chrétiens que la lumière du salut est proche puisqu'ils croient en Jésus Christ. Mais ils doivent encore se battre contre le mal, refuser ce qui noircit leur vie, vivre comme Jésus. Nous aussi, faisons la guerre à nos mauvaises pensées, à nos mauvaises actions pour vivre dans la lumière de Jésus ! (Mgft jr) Paul écrit ici aux chrétiens de Rome en 57 ou 58 après Jésus-Christ. (Cléophas) Notre inaction, notre « sommeil » comme dit Saint Paul a des conséquences sur l'avancement du projet de Dieu : laisser nos capacités, nos possibilités en sommeil, c'est compromettre ou au moins retarder le projet de Dieu... C'est ce qui fait la gravité de ce que nous appelons les péchés par omission.

Frères, vous le savez : c'est le moment, l'heure est déjà venue de sortir de votre sommeil. Car le salut est plus près de nous maintenant qu'à l'époque où nous sommes devenus croyants. La nuit est bientôt finie, le jour est tout proche.

Jébusites ; c'est elle que David a choisie pour y installer la capitale de son royaume ; sa 1^{ère} capitale a été Hébron tant qu'il n'était roi que de la seule tribu de Juda... puis très sagement, il a choisi une nouvelle capitale dont aucune tribu ne pouvait se réclamer. C'est donc Jébus devenue Jérusalem ; désormais on l'appellera la « ville de David » (2 S 6, 12) ; il y transporte l'Arche d'Alliance, puis, sur l'ordre de Dieu, il achète un champ à Arauna le Jébusite avec l'intention d'y installer l'Arche ; ce champ, c'est Dieu qui en a choisi l'emplacement : Jérusalem est donc aux yeux de tous la Ville Sainte, le lieu que Dieu a choisi pour y planter sa tente.

Aujourd'hui elle couvre toutes les collines, mais au début elle n'occupait qu'un tout petit éperon rocheux. David y a construit son palais, puis il a voulu construire un Temple pour que Dieu ait lui aussi son palais.

1 Quelle joie quand on m'a dit :

« Nous irons à la **maison du Seigneur** ! »

2 Maintenant notre marche prend fin

devant tes portes, Jérusalem !

**3 Jérusalem, te voici dans tes murs :
ville où tout ensemble ne fait qu'un !**

**4 C'est là que montent les tribus,
les tribus du Seigneur.**

Rejetons les œuvres des ténèbres, **revêttons-nous des armes de la lumière**. Conduissons-nous honnêtement, comme on le fait en plein jour, sans orgies ni beuveries, sans luxure ni débauches, sans rivalité ni jalouse, mais revêtez-vous du Seigneur Jésus Christ.

le salut est... croyants : cette phrase de Saint Paul est toujours vraie ! L'un des articles de notre foi, c'est que l'histoire n'est pas un perpétuel recommencement, mais au contraire que le projet de Dieu avance irrésistiblement. Chaque jour, nous pouvons dire que le dessein bienveillant de Dieu est plus avancé qu'hier : il est en train de s'accomplir, il progresse... lentement mais sûrement. (M. N. Thabut)

revêttons-nous... de la lumière : ce vêtement de lumière n'est autre que le Christ lui-même dont la lumière nous enveloppe comme un manteau ; allusion à la célébration du Baptême.